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中原时评A08

如何摈弃政府机关中的主观主义、官僚主义
和形式主义现象？如何消除决策落实中的弄虚作
假、表面文章这些“杂音”？从而大力营造讲实话、
办实事、求实效的良好机关作风，提升全市机关干
部的执行力和推动力，推动市委、市政府各项决策
的落实？

去年7月以来，市委、市政府采取一系列举措，
旨在以全新的党政效能提升机制，有效解决存在
于各部门间的职责不清和低效问题。半年多的实
践证明：好机制是提高办事效率的“调速器”，特别
是在推动我市重大项目的进展方面取得了显著成
效。有赖于全新的“郑州模式”，这些与时俱进的

“关键词”发挥了关键作用——
以重大项目推进工作例会为平台，推动重

大项目落实。为了高效、持续地协调推动重大
项目相关工作，去年下半年，市委、市政府建立
了重大项目推进工作周例会制度。市主要领
导每周例行“坐镇”，全市重大项目进展情况
一一“过堂”，项目推进中存在的困难和问题
一一“会诊”，并指定市政府督查室根据会议
决策事项建立督促协调机制，对重大项目问题
解决情况进行持续跟踪督察，推动问题的解决

和项目的建设。至去年年底，市委、市政府共
召开重大项目推进工作周例会确定督办事项
223 项，办结 147 项，有效地服务了我市经济社
会的发展。

以日询问为载体，切实提高各部门工作效
率。日询问就是由专人每天通过电话、邮件、传真
等形式，对热点、难点和重点事项的承办单位、经
办人进行问询，在第一时间为市委、市政府领导反
馈最新进展情况，以便市领导能够及时发现问题、
研究问题，做出决策。事实证明，日询问起到了

“一石三鸟”的全方位功效：既能检验部门工作作
风，又能加快落实办事效率，还是推进工作快速取
得成效的有效载体。日询问，让重大事项落实天
天纳入各责任单位的领导、责任人的心中和手上，
切实加快工作的落实。

以周报、月报、季报为抓手，事事有回音，事事
落实见底。周报、月报、季报是专门针对重要但不
太紧急的事项设置的提醒、督促机制，提醒各单位
的领导、经办人，经常关注事项的进展，发现在推
进过程中存在的问题。周报、月报和季报的划分
标准主要是事项的缓急程度，“不办结不下报”乃
其最大特点。通过周报、月报和季报的相互关联，

相互转换，从而达到以周保月，以月保季，以季保
年的目标，最终确保季度、年度工作目标的圆满完
成。据了解，自去年 7月以来，市政府督查室共办
结日询问事项120个，办理周询问事项48个，使一
批企业、群众关心的热点、难点问题得到迅速而有
效地化解。

建立定期评优评差、评快评慢机制，推动机
关效能建设。随着重大项目推进工作的不断深
入，为进一步提高全市各级机关、单位的行政效
能，市委、市政府又建立了定期评优评差、评慢
评错机制。由市发改委、重点项目办、市政府督
查室根据评比细则，每月（季、半年）对全市各机
关单位落实重大项目决策、为民服务的质量和
效率进行综合测评，对办理质量高、效率高的前
五名单位进行通报表扬，对综合得分低于 80 分
的后进单位进行通报批评。同时对于连续被评
差的单位，由效能办启动问责机制，按规定程序
对责任单位和责任人进行问责。通过建立评优
评差、评快评慢机制，我市机关效能建设取得了
明显成效，机关单位行政不作为、乱作为、慢作
为等服务效能低下和行政缺位、越位、错位等问
题大大减少。
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运转加速度 作为更给力

2010：民生·政务系列报道之三

年终岁尾之际，郑州似乎在“不经
意”之间摘取两块“国字号”奖牌——
跻身“中国十大最佳投资环境城市”和

“中国最具投资潜力城市”50强。对于
这两块弥足珍贵的奖牌，可以有多层
而深度的解读。

“逐水而居，逐草而牧”的远古游牧
生存法则在当下的市场经济大潮中不
仅可以“古为今用”，而且又延展其内
涵——如果说天时地利一旦成为定势，
那么，人和所占的权重分无疑在加大！
可以说，无论是对于本土百姓还是外来
客商，“政府机器”的加速运转，政府作为
的“更给力”无疑就是最大的人和！从这
个意义上讲，那两块弥足珍贵的奖牌，彰
显的正是我市党政效能的提升力。

完善效能机
制是领导方式转
变的重要抓手

□腾雾

各项提高党政效能
机制的建立和完善使机
关工作人员的服务意识、
服务态度明显改善，工作
效率有较大提高，干部队
伍 的 整 体 素 质 有 所 提
升。一是进一步统一了
干部思想认识，形成了共
同开展机关效能建设的
良好氛围。二是健全了
规章制度，规范了机关工
作程序。三是增强了服
务意识，树立了良好的机
关形象。四是推动了政
务公开，提高了机关工作
的效率。五是密切了机
关工作人员与企业和群
众的联系，推动了机关作
风的转变。

我们必须充分认识
到机关效能建设的长期
性和艰巨性，要进一步加
强对机关干部进行深入
的思想教育工作，要进一
步完善机关各部门的规
章制度和管理体制，要进
一步增强大局意识和服
务意识，使机关工作效能
真正转化为经济发展的
动力。机关效能建设是
一项长期而艰巨的任务，
我们需要再教育、再提
高、再认识，切实转变工
作作风，增强服务意识，
紧紧围绕经济发展和为
民意识这个中心，牢固树
立服务群众、服务基层、
服务大局的思想，巩固成
绩，再接再厉，常抓不懈，
建立机关效能建设的长
效机制，不断提高完善。

提高党政效能 关键在领导方式转变——

市委、市政府实施效能提升机制以来，一大批
热点、难点、重点问题得到快速解决，受到企业和
社会各界的高度评价，有效地提升了市委、市政府
的形象——

服务企业建设，为企业保驾护航。去年7月26
日，第一次重大项目推进工作例会上就遇到第一
道“考题”：中粮集团有限公司中粮（郑州）食品工
业园及一期海嘉公司搬迁项目因土地和资金问题
影响项目进展。市委、市政府领导指示：立即由市
财政局、国资委、粮食局协调解决郑州第二面粉厂
与北京联合投资有限公司的债务纠纷，推进项目
进展。市政府督查室随即对该项工作紧盯不放。
经过一个月的努力，市粮食局、市国资委经多次与
北京联合有限公司进行协商，免除了第二面粉厂
债务利息，市财政局还向海嘉集团拨付 9000万元
的扶持资金，解决了郑州海嘉搬迁的部分启动资

金，使海嘉项目搬迁启动资金问题得到顺利解决。
多方协调推进，确保省重点项目进展。去年8

月23日，第四次例会上，当得知荥阳同兴碳素厂烟
囱拆迁问题、利丰化工厂污水池拆迁历经一年未
取得进展的汇报后，市委、市政府领导要求：把荥
阳同兴碳素厂烟囱拆迁问题、利丰化工厂污水池
拆迁问题写清楚，进行协调。随后，市交通委、市
政府督查室、荥阳市政府组织相关单位，经过 3个
月的协调和督促，去年 11月 10日，荥阳同兴碳素
厂烟囱和利丰化工厂污水池得以顺利拆除。

解决企业手续办理难题，确保企业健康快速
发展。河南爱厨植物油有限公司年产30万吨油料
深加工项目位于新郑市薛店镇中原食品工业园，
占地面积 165亩，为中央投资项目，按照规定必须
于 2010 年 12 月底建成投产。2010 年 10 月 18 日，
企业反映个别手续尚未完善，工程进度缓慢。随

后，这一重大项目的难题以数字化速度破解：10月
22日，常务副市长胡荃批示：请新郑市抓紧协调加
快推进并列日询问；市政府督查室立即展开督促
协调工作；10月29日，市重点项目办、新郑市政府
等相关部门召开协调会，研究该项目各项手续办
理问题；新郑市消防部门当即表示，一周内拿出消
防意见；新郑市住房和城乡建设局表示，在拿到消
防意见后的一个工作日内，将建设施工许可证手
续办理到位。11 月 2 日，该项目消防手续办理完
毕；11月3日，施工许可证办理完毕。至2010年11
月10日，该项目所涉及手续已全部办结。

党政效能，群众乍一听似乎很“生涩”，可带来
的变化和感受却很生动。市政府督查室电话回访
爱厨企业负责人时，企业负责人的感慨有两个“关
键字”：对久拖未决的问题能在如此短的时间内得
以解决感到“惊讶”！

去年开始，郑州的市民渐渐接纳了一个崭新
的名词“ZZIC”。仰仗这一“民意直通车”，市民足
不出户就可以与市政府“远程对话”。

网络问政，稳步运作，民情民声，尽在其中。
市委、市政府新闻发言人 ZZIC 自 2010 年 7 月 17
日登陆至今，已办理网络诉求事项 6115 件，办结
回复 5915条，办结回复率 96.7%。通过ZZIC开展
的“2011年十大实事征集”建言活动，网友们踊跃
献计献策，留言 400多条，收集有效建议 96条，将
成为市委、市政府制定 2011年十大实事的重要参
考依据。ZZIC 还通过网络相继征集了公共及消

防、安全设施隐患等信息，排查隐患线索 23条，主
动作为，问题解决前置，努力把矛盾消除在萌芽
状态。“ZZIC”所聆听的，尽管是来自草根阶层的

“微音”，但散发的却是大义，这些“小边鼓”重重
地敲击着各相关部门，助推他们的办事效能和工
作作风。

“ZZIC”只是畅通民意渠道，监管党政效能的
“哨兵”之一。市委、市政府为加强党政机关干部
队伍建设，切实增强为民意识、纪律意识，提高党
政效能，还相继出台了一系列管理、监督、问责政
策和措施——

要求各单位划分责任区、责任片、责任段，定
期安排工作人员明察暗访，主动、及时发现问题，
收集群众反映的热点、焦点、难点问题，并提出有
利于市委、市政府决策的建议和意见。如对于后
备干部，要求每月发现一个问题，向组织部和市委
督查室提交一份调研报告；市妇联组成的出租车
规范管理暗访小组，连续两周每日向市委督查室
上报出租车问题信息等，起到了排查出租车是否
存在问题的良好作用；对于市容市貌，市委、市政
府也要求市爱卫会和媒体牵头进行公开评议，公
开评优评差，限期整改。

好机制 提高办事效率的“调速器”

政府答卷 纳税人打分


